

existent les concepts bien connus d'*application régulière de la loi* et de *rendre justice*. On sait moins qu'il existe des concepts similaires pour l'essentiel en économie. Par exemple, la notion d'opération commerciale comprend la notion d'équité de la procédure en ce sens que l'opération doit être réalisée entre un vendeur et un acheteur tous deux consentants, sans que s'exerce une quelconque forme de coercition dans l'établissement des modalités de l'opération. La notion d'opération commerciale englobe également la notion d'équité en matière de fond, en ce sens que pareille opération est réputée constituer un échange de valeurs, d'où la notion de « juste valeur marchande ». En effet, on considère que la possibilité même qu'un échange puisse avoir lieu revient à permettre à chaque partie de se trouver dans une situation plus avantageuse qu'avant que l'opération ne soit exécutée.

S'agissant de leurs rôles dans l'évolution des sociétés, le droit et l'économie sont, à de nombreux chapitres, des symbiotes. La science économique, rendons-lui justice, aide à mener l'évolution de nos économies. Et les ententes socioéconomiques, toujours plus approfondies et plus complexes, engendrent de nouveaux problèmes qu'il faut surmonter pour pouvoir accéder aux avantages qu'ils génèrent et maintenir durablement ces derniers. Le droit aide à établir les cadres institutionnels qui régissent les nouvelles formes d'interaction sociale stimulées par les développements de la sphère économique. Le droit prévoit des mesures disciplinaires qui permettent d'arbitrer les inévitables frictions qui apparaissent. En injectant son propre système de normes et de valeurs dans l'ADN socioéconomique, le droit permet en quelque sorte de façonner la forme socioéconomique qui émerge et lui permet de tenir un rôle fondateur plus viable pour l'édification des niveaux successifs de l'édifice socioéconomique.

Voici quelques exemples pratiques tirés de divers domaines relatifs au droit et à l'économie.

L'expression *monnaie ayant cours légal* permet de conserver le souvenir du passage de l'argent métallique à l'argent fiduciaire. La croissance économique générerait des